

LA GEOGRAFÍA Y LA VIDA EN JOAQUÍN BOSQUE. A PROPÓSITO DE DOS OBRAS DE JUVENTUD Y MADUREZ

GEOGRAPHY AND LIFE IN JOAQUÍN BOSQUE. THE PURPOSE IS TWO ASSIGNMENTS RELATED TO YOUTH AND MATURITY

Por

Carles Carreras Verdaguer*

Aurora García Ballesteros

La Geografía impregnaba toda la vida y el quehacer de Joaquín Bosque Maurel, Don Joaquín. Cuando leía o cuando viajaba, cuando comía o cuando escribía siempre era un geógrafo. Un geógrafo de la escuela clásica, pero un geógrafo con una gran personalidad y siempre atento a las innovaciones que se producían en su disciplina y en las ciencias sociales en general, sin olvidar su compromiso con su entorno.

Como es bien sabido, le dirigió la tesis doctoral, su gran tesis y una de las más importantes obras de Geografía urbana en España, José Manuel Casas Torres, pero desde un primer momento él persiguió sortear la división y los etiquetajes de las llamadas escuelas de la geografía española durante el franquismo, que no tenían nada de escuela y mucho de clan. De una forma bien simbólica a partir de esos inicios académicos alcanzó terminar su carrera académica en la cátedra que ocupara Manuel

* Carles Carreras Verdaguer. Ph.D. Catedrático de Geografía Humana. Universidad de Barcelona: ccarreras@ub.edu

Aurora García Ballesteros. Ph.D. Catedrática de Geografía Humana. Universidad Complutense de Madrid: auroragb@telefonica.net

de Terán, el otro gran líder, en la Universidad Complutense de Madrid. Consiguió así crear en la universidad y en la ciudad de Granada y, por ende en la Andalucía oriental, un remanso de estudios reflexivos, tanto físicos, como humanos y regionales, entre la tradición y la modernidad cuantitativa o radical y siempre con un auténtico y profundo humanismo.

Pero de la misma forma que la Geografía impregnaba su vida, su personalidad amable y generosa, culta y cordial, de persona comprensiva y educada traspasa también toda su obra. Sus libros y artículos a pesar de seguir, y con rigor, los cánones que la evolución de la disciplina conllevaba eran capaces de mostrar siempre su fina cultura y su espíritu cívico y ciudadano; y ello sin muchas alharacas ni declaraciones de principio, con la apariencia de naturalidad fácil que caracteriza a los grandes maestros.

Su formación se fue ajustando a los métodos de la Geografía regional francesa y la huella de Raoul Blanchard se evidencia en su tesis. Un gran trabajo de observación directa e indirecta, con gran importancia de la información documental historiográfica y, aunque menos, también literaria. Pero en la bibliografía destaca vivamente la cita de un clásico anglosajón, Richard Hartshorne cuya obra *Bosque* había conocido en su primer viaje a Puerto Rico. Un trabajo, por tanto, que va más allá de la monografía de Grenoble y que abre la puerta al debate de las nuevas tendencias y eso ya en 1956!

En 2013, es decir un año antes de su muerte, la universidad de Granada, su universidad, le publicaba un nuevo libro sobre la ciudad que a partir de aquella base científica, actualizaba los contenidos y los métodos y avanzaba en su concepción silenciosa de una Geografía ciudadana en sus objetivos. Libro científico y de divulgación que es toda una manifestación de cómo puede conjugarse el rigor científico con un objeto de estudio que formaba parte de su historia personal y científica y al que le unían profundos lazos afectivos y vitales.

Para recordar y reivindicar al mismo tiempo, lejos de los homenajes turiferarios que no le gustaban demasiado a Don Joaquín y que él mismo trató de evitar en los que promovió, como el de Manuel de Terán, esta enriquecedora relación dialéctica entre la disciplina y el profesor *Bosque*, los autores han escogido dos de sus obras quizás menos conocidas. Una muy temprana publicada junto al gran historiador Jaume Vicens i Vives, en la que por primera vez se presenta de forma didáctica la Unión

de Repúblicas Socialistas Soviéticas en la España de Franco; otra una de las últimas en la que el profesor jubilado, acogida su enorme capacidad de trabajo en la secretaría (que él no quería perpetua, pero que acabó siendo) de la Real Sociedad Geográfica aborda los grandes retos de España ante el siglo XXI. Espíritu científico y objetivo liberal la una, contra los prejuicios de la época; obra joven, preocupada por el futuro la segunda que permitirían definir al viejo joven geógrafo la primera, y al joven viejo geógrafo la segunda.

A su figura y a su obra son aplicables, sin ánimo de establecer paralelismos, algunas de las frases que él dedica al maestro Terán en la introducción a su homenaje. Sin duda la personalidad y el significado científico, académico y humano, así como el extraordinario peso de la obra científica de Joaquín Bosque están así presentes en este homenaje de dos personas que, sin ser discípulos directos, le consideran como un maestro de la geografía española y un “maestro en ciudadanía, entendida como norma de vida y de conducta, ya que la rectitud, la comprensión y la tolerancia fueron algunas de sus cualidades humanas más destacadas”

LAS POTENCIAS MUNDIALES

El primer elemento que llama la atención y que vale la pena destacar es la colaboración de Don Joaquín con el historiador catalán Jaume Vicens Vives. Él mismo lo describió así en su discurso de investidura de su doctorado honoris causa en la universidad de Barcelona en 2002: “Y no mucho después con mi entrada, en sus inicios algo titubeante, en la oferta editorial geográfica centrada en Barcelona, dominante en España, a través de la confianza recibida en las Editoriales Teide y Gallach gracias a Jaime Vicens Vives, un extraordinario maestro a quién ya conocía por la lectura de su magnífica «Historia Universal Moderna» de 1942 y con quién entonces inicié una relación de amistad y colaboración continuada y especialmente provechosa que sólo pudo romper su inesperado y penoso fallecimiento”.

La primera de sus publicaciones en la editorial Teide fue una Geografía económica, en 1947, que alcanzó cinco ediciones, realizada junto con Adolfo Llovo Santos. Don Joaquín era entonces catedrático de Geografía económica en la Escuela de Comercio de Cartagena y el gallego Adolfo Llovo catedrático de Geografía e Historia en el instituto nacional

de bachillerato de la misma ciudad. Vicens tenía en aquel entonces 37 años, Don Joaquín tan sólo 23 y Llovo 33. La colaboración entre los dos últimos aparece clara, por la proximidad de aficiones, intereses y profesiones; funcionarios migrantes a través del filtro de las oposiciones y los concursos de traslado. Pero el hecho extraordinario es que Vicens buscara sus autores fuera de Barcelona, en la cátedra de cuya universidad había tenido diversos alumnos con vocación geográfica.

La amistad a la que aludía en 2002 Don Joaquín explica sobradamente no sólo la colaboración con la editorial, sino la coautoría de cuatro obras, dos de Geografía política, entre las que se cuenta la que comentamos, una de Geografía económica y una geografía universal. La amistad y colaboración entre el ya acreditado catedrático de universidad y el joven catedrático de escuela profesional insinúan el hecho de compartir visiones y preocupaciones, ideas y puntos de vista. A raíz de los homenajes que se realizaron a Vicens en 2010, centenario de su nacimiento y cincuentenario de su muerte, Don Joaquín tuvo en él un papel muy importante y reconocido. Además del talante liberal y del pragmatismo de desarrollar la carrera docente en una atmosfera intelectual y política adversa, es muy probable que Vicens simpatizara con el calvario que Bosque hubo de sufrir en sus oposiciones a la cátedra universitaria por experiencia propia, tal como se ha destacado en varias publicaciones (Muñoz, 1997; Otero, 2014; pp. 535-683). Por otro lado, la autoría de textos didácticos por parte de profesores de enseñanza secundaria contribuía sin duda a su difusión comercial.

El libro que hemos seleccionado aparece firmado por Vicens y Bosque (escuetamente así en la propia cubierta) y presenta de forma didáctica las potencias mundiales justo en los albores de la reconstrucción política tras menos de cinco años del fin de la Segunda Guerra Mundial. Se trata de una combinación de geopolítica, que vendría de la mano de Vicens, y de geografía económica, que vendría de Bosque, aunque ignoramos cual sería la división del trabajo entre ambos. Se trata de un manual de enseñanza secundaria de la colección de obras básicas de formación cultural de la editorial Teide (situada entonces en la calle Regás, de Barcelona) fundada por Vicens.

Se inicia el libro con una primera parte que cuenta 14 capítulos (lecciones o unidades didácticas relativamente homogéneas formalmente) de principios geopolíticos y geoeconómicos generales, seguida de una

segunda parte con 3 capítulos históricos acerca del mapa geopolítico mundial en 1914 y en 1939. La tercera parte aborda ya el mapa contemporáneo de las potencias mundiales organizada en dos apartados; uno primero de 13 capítulos sobre las consideradas las tres superpotencias: Estados Unidos de Norteamérica, la U.R.S.S. y el Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda, con la Commonwealth; el segundo apartado trata en 12 capítulos de las grandes potencias: Francia y la Unión Francesa, Alemania y su vida económica, Italia, el mundo chino, Japón, el Brasil, Argentina y Bélgica y Holanda y sus intereses mundiales, seguidos de 2 capítulos finales sobre los satélites de las grandes potencias.

La estructuración regional del mundo y la propia concepción de las superpotencias llama la atención en algunos aspectos. En primer lugar se puede destacar el mantenimiento del Reino Unido junto a las dos potencias emergentes del momento; el peso de la tradición histórica en aquellos momentos iniciales podría justificar la anglofilia que la contienda mundial había despertado en quienes, como Bosque al menos, se alineaban con el antifascismo. En segundo lugar, destaca la presencia de los estados que participaron directamente en la guerra, en ambos bandos. Era muy pronto aún quizás para mostrar descarnadamente el mundo bipolar que regiría la segunda mitad del siglo XX, con la gran originalidad de presentar un mundo chino cuando sólo unos meses antes de la aparición del libro (escrito ya seguramente) se constituía la República Popular de China, en octubre de 1949.

En lo que se refiere a los principios geopolíticos y geoeconómicos y a la propia concepción de la obra hay que tener en cuenta que tras una serie de otras publicaciones y reflexiones Vicens editaba ese mismo año la primera edición de su *Tratado General de Geopolítica*, en la misma editorial. Aparece así como una especie de síntesis, acrecentada en los aspectos geoeconómicos, probablemente debido a la pluma de Don Joaquín (Boletín de la Real Sociedad Geográfica, 2010). La comunicación entre ambas obras no es solo de tiempo y autoría, sino que algunos de los mapas que ilustran el capítulo proceden directamente de aquella obra. Siguiendo el estilo de la editorial de Vicens, el libro cuenta con una excelente ilustración, en blanco y negro, con gran número de mapas y gráficos, claros y didácticos, y muchas fotografías muy actuales.

En el análisis de la obra aparece en muchas ocasiones el concepto geopolítico de imperialismo, aplicado especialmente a la política exte-

rior de algunas potencias; pero al mismo tiempo se maneja también el concepto geográfico de centro y periferia al presentar una gran parte del resto del mundo como satélites de una u otra superpotencia. Más ambiguo en cambio es el concepto de mundo en su sentido cultural que se aplica al caso de las áreas de influencia de Francia o de China. Se podría deducir por ello el paso de las influencias doctrinales en Geopolítica de Vicens, hacia el matizado ámbito geográfico de Bosque.

El tratamiento de cada una de las potencias sigue el esquema regional tradicional, con un énfasis muy notable en los aspectos económicos; ello lleva a presentar a menudo los aspectos físicos desde el punto de vista de los recursos y de sus potencialidades. No se descuidan por ello los aspectos demográficos generales ni especialmente las ciudades y su papel creciente. Don Joaquín preparaba entonces su tesis sobre Granada y no es extraño por ello el comentario con el que se inicia la presentación de las ciudades de Estados Unidos: “Muy jóvenes, *faltan en ellas los recuerdos históricos y los monumentos artísticos*, que no pueden llenar en ningún caso los rascacielos colosales, los ferrocarriles aéreos y subterráneos, los parques enormes, los paseos espléndidos” (p. 62; las cursivas en el texto original). Con esa simbiosis entre conocimiento y curiosidad geográficos y humanidad Don Joaquín muestra en este caso, como en tantos otros, como al acercamiento bibliográfico y erudito que dominaba la Geografía española de entonces se añadía el trabajo de campo y los viajes. En este tiempo ya había visitado los Estados Unidos a partir de Puerto Rico.

Pero el hecho que se quiere resaltar aquí, es que esta obra supone por primera vez en la Geografía española la presentación académica y objetiva de la URSS. El joven Bosque, bajo la sombra de Vicens, realiza un primer análisis y presentación didáctica de la Unión Soviética, en 18 páginas (dos más que las dedicadas a Estados Unidos), sin obviar ningún elemento que pudiera enmascarar la realidad de aquel estado, incluyendo incluso su constitución de 1937. El carácter objetivo se ve completado alguna vez con el uso del término “en teoría” con el fin de quitar hierro al texto o quizás forzado por la censura interna o externa. El subapartado de la URSS se cierra con la constatación de la formación de la República Popular de China sobre la que se indica: “De alcanzarse una unanimidad absoluta en la política exterior de la U.R.S.S. y China, nos hallaríamos ante el *bloque continental más extenso y poblado* que recuerdan los tiempos” (p. 89; cursiva en el original). La indudable

visión hacia el futuro de Don Joaquín y la clara alusión a las tesis de Mackinder están, sin duda, presentes. Hubo que esperar a los años 80, treinta años más tarde, para que otros geógrafos españoles, como José María Sanz García o uno de los autores de este artículo, publicaran textos sobre la URSS.

El papel significativo e innovador que este apartado tiene en la obra lo plasmó con gran eficiencia el anónimo dibujante que realizó la cubierta del libro. Dividido en diagonal en dos partes iguales, la inferior izquierda representa los Estados Unidos con un gran rascacielos y fábricas y chimeneas humeantes; la parte superior derecha en cambio, aparece prácticamente vacía con una fábrica rudimentaria, al parecer en área rural, y una representación del Kremlin de Moscú totalmente aislado. Dos grandes potencias claramente, enfrentadas y con la fuerza en la parte americana.

Se trata en fin de una obra que tal vez se pueda considerar menor en la brillante producción de Don Joaquín, quizás desconocida por muchos sino olvidada, realizada en colaboración con uno de los grandes historiadores españoles. Pero una obra que muestra el talante, el conocimiento y la capacidad creativa del autor, analizando siempre la realidad contemporánea, sin rehuir nada, con sencillez, como hacen los maestros y con la vista puesta en el futuro. Y todo eso a sus 26 años de vida y desde una Escuela de Comercio en una ciudad de provincia, ni siquiera capital, la bella ciudad de Cartagena.

ESPAÑA EN EL TERCER MILENIO

Joaquín Bosque siempre consideraba que pertenecía a la segunda generación de geógrafos universitarios que tras la Guerra Civil impulsaron el desarrollo de la Geografía como ciencia y disciplina en la universidad española en íntima conexión con su maestro Casas Torres y con su predecesor en la cátedra Complutense Manuel de Terán. Generación y maestros formados en la tradición geográfica regional francesa, desde Paul Vidal de la Blache a Jean Brunhes, Max Sorre, Albert Demangeon y un largo etcétera. Pero en el caso de Bosque ya contempló en su tesis doctoral las aportaciones de las geografías anglosajonas con Jean Gottmann y Richard Hartshorne a la cabeza.

Por ello no es extraño que una de las tres grandes líneas de investigación que cultivó en su larga trayectoria investigadora, según Bosque Sendra, sea la Geografía regional, siendo las otras dos los estudios urbanos y el análisis de la Historia de la Geografía especialmente la española.

En el campo de la Geografía Regional, muy en línea con los planteamientos clásico de análisis de regiones y comarcas, tuvo un proyecto explícito, en palabras de su discípulo Francisco Rodríguez Martínez en la sesión necrológica de la Academia Andaluza de Ciencia Regional, de estudiar sistemáticamente la geografía andaluza desde varias perspectivas y escalas complementarias. El profesor Martínez Conde recoge al respecto las palabras de D. Joaquín en una entrevista que le realizó y en la que reconoce que existió ese proyecto a través de la dirección de las tesis doctorales y memorias de licenciatura de sus numerosos discípulos y manifiesta el compromiso social que suponía este proyecto: “Yo tuve desde el primer momento una preocupación: si estamos en Granada y vivimos en una región determinada que es Andalucía en general . Lo primero que tenemos que hacer es tratar de dar a conocer, estudiándola a fondo, toda esa región. Y esta fue mi idea. Una idea que he de confesar que existía ya, no tanto en Casas Torres que él si dirigió más de una pero sin darles esa importancia, pero sí, por ejemplo en Terán y, sobre todo en don Amando Melón. Don Amando era partidario absoluto de que se hicieran tesis regionales con una perspectiva quizá excesiva”.

Pero desde la perspectiva regional no podían faltar estudios sobre toda España. Y así desde fecha muy temprana encontramos en su bibliografía aportaciones en primer lugar sobre sus aspectos económicos, no olvidemos su ya mencionado primer desempeño académico, en 1945, como catedrático de Geografía Económica. Desde su exitosa Geografía Económica con una primera edición en 1947 y sucesivas en 1950, 1952, 1955, 1958 y 1960, a la Geografía Agrícola de España realizada en colaboración con Borrás en 1959. O sus aportaciones sobre diversos aspectos de España en obras colectivas como su “Síntesis geográfica de España. La economía” en la obra publicada por la editorial Salvat en 1973 *Conocer España*; o en 1981 “El medio físico. El capital humano y el sector agrario” en *La España de las Autonomías* publicada por Espasa-Calpe. Y ya en 1994 su “Globalização e regionalização dos Es-

tados da Europa. O caso de Espanha” en la obra coordinada entre otros por su gran amigo y uno de los más importantes geógrafos del siglo XX el profesor brasileño Milton Santos *Territorio. Globalização. Fragmentação*. En el mismo año colabora con su trabajo “España en el mundo” en la *Geografía de España* coordinada por los autores de este trabajo y publicada por el Instituto Gallach.

Sin embargo Bosque tardó en acometer la empresa de elaborar una obra sobre toda España al estilo de las clásicas síntesis regionales y con un alcance significativo. En 1992 publicó junto a los autores de este artículo y con el auspicio de la Real Sociedad Geográfica un breve trabajo *A Geographical Outline of Spain*. Constituyó parte de la contribución española al congreso de la UGI de Washington y que había nacido como capítulo de una geografía de Europa nunca publicada que promovió infructuosamente el gran geógrafo belga Christian Vandermotten. Pero fue solo en 1994 cuando acometió con el profesor Vilá Valentí la dirección de una Geografía de España en 14 volúmenes en la que publica su “España en el mundo” donde se avanzan algunas de las ideas de su última obra.

La producción científica de Bosque continua a partir de esa fecha por otros fructíferos derroteros y hay que esperar hasta el 2012 para que vea la luz una nueva obra sobre España, la que comentamos, que desborda el marco de la clásica geografía regional y que guarda un cierto paralelismo con otro de los grandes maestros de la Geografía contemporánea y gran amigo de D. Joaquín. Efectivamente, el geógrafo brasileño Milton Santos publicó en 2001, junto con su discípula argentina Maria Laura Silveira la obra *O Brasil. Território e Sociedade no início do século XXI*. Ambas obras suponen al final de sus vidas una profunda reflexión sobre sus respectivos países y la forma de abordar su estudio desde la modernidad y una contribución que supone su gran madurez vital y científica.

Ya el título y el subtítulo son todo un programa: “España en el tercer milenio. Una imagen geográfica de una sociedad moderna en cambio” y como señala en la introducción Juan Velarde Fuertes, el maestro de economistas presidente de la Real Sociedad Geográfica, una tarea valiosísima abordada por “uno de los grandes maestros de la geografía española (que) ha contemplado el fuerte cambio que en todos los sentidos se ha experimentado en la vida española. Y lo ha relatado aquí de manera precisa”.

Un primer análisis del índice ya nos indica que no se trata de una clásica Geografía de España sino una profundización en aquellos temas que considera que mejor reflejan la realidad española en el primer decenio del tercer milenio. Así no hay ninguna reflexión sobre el medio físico tan usual entre los clásicos geógrafos regionales porque claramente su propósito se centra en comprender desde la Geografía una evidencia: el gran cambio que ha sufrido la sociedad española a lo largo del siglo XX y así lo señala el propio Bosque al iniciar el libro. Aunque indicando que este cambio tiene muchas luces y bastantes sombras que “tienen mucho que ver con sus condiciones naturales, muy en concreto con su situación geográfica que la ha convertido en una de las principales encrucijadas mundiales. Pero, sobre todo, con sus peculiares caracteres humanos propias de un país de una compleja y, a veces, tensa evolución histórica”. Toda una síntesis clásica para unas reflexiones posteriores muy innovadoras.

Reflexiones que para componer la moderna imagen geográfica de España articula en torno a 12 temas a los que confiere una desigual extensión en parte relacionada con su propia trayectoria investigadora, en parte con la importancia que les confiere en la articulación del espacio social de la España del tercer milenio.

El primer hecho a destacar es el paso de la dictadura a la democracia y las transformaciones que ello supone en muy diversos órdenes de la articulación territorial española. Desde el político con la Constitución de 1978 y la organización espacial del Estado en diecisiete Comunidades y dos ciudades autónomas, con lo que se reconoce la pluriculturalidad del territorio español. Hecho que con una gran originalidad engarza con la presencia de nuevas realidades culturales debido a la inmigración y sus consecuencias demográficas, económicas y sociales, incluyendo para complementar la imagen de la nueva diversidad cultural existente en España, las adopciones internacionales.

Dibuja así una España “plurilingüe y diversa culturalmente” en cuyo análisis no evade el complejo tema de los nacionalismos y sus consecuencias. Temática poco frecuente en la geografía española al igual que el estudio de la difusión de la lengua y la literatura española en el mundo que solo lo podía hacer alguien con el bagaje cultural de D. Joaquín.

En principio un tema más clásico en la geografía regional es el abordaje del “crecimiento económico y la reordenación social” pero Bosque lo aborda con muchas ideas originales. Ciertamente subraya la idea de

que a comienzos del tercer milenio “España es un país más rico que en los años setenta del siglo XX” pero a partir de ahí se plantea desde el proceso para lograr la convergencia socioeconómica con los países de la UE a la necesidad, internamente, de “aproximar unas regiones, ya Comunidades, muy dispares y desiguales social y económicamente en 1978” sin olvidar descender en el nivel de análisis a los hogares y a los colectivos en los que existen algunas de las mayores bolsas de pobreza como los inmigrantes “sin papeles”.

Ahora bien Bosque no se limita al análisis de los cambios sociales, sino que pone en relación los mismos, en una dinámica causa-efecto, con la transformación de la estructura económica de España, con una especial atención a uno de sus más significativos problemas: el desempleo. Tema que enlaza con la precariedad laboral, la temporalidad de muchos contratos e incluso los accidentes laborales, hechos que “pueden dar lugar a problemas de salud entre sus implicados y a una generalizada pérdida de confianza en los valores democráticos e, incluso, en el mismo sistema económico existente”. Frase publicada en 2012 y que refleja muy bien la atención que Bosque prestaba a la realidad que le rodeaba.

Por ello es lógico que enlace este tema con el estudio de los que considera verdaderas líneas maestras de la sociedad del bienestar “la universalización de la salud pública, la enseñanza obligatoria hasta los diez y seis años y la igualdad de derechos y obligaciones de la mujer en el conjunto de la sociedad”. Temas que aborda con desigual extensión fruto, en parte, de su propia experiencia académica y, en parte, de la desigual importancia que les concede territorialmente. Así, en el caso de la enseñanza desborda el límite de la obligatoria para prestar una importante atención a la universitaria y a la investigación, sin obviar temas tan controvertidos como el Plan Ramón y Cajal o, en general, los diversos intentos de evitar la emigración de los jóvenes y preparados investigadores y docentes españoles.

En relación con el desarrollo de la enseñanza y la investigación analiza un tema poco frecuente en la literatura geográfica: la industria editorial incluyendo la prensa y su difusión, así como los hábitos de lectura.

La altura científica de la obra de Bosque se pone de relieve en su capacidad para entrelazar temáticas sutilmente, más en la mente del lector que en su explícita propuesta, como es propio de un gran maestro. Así cuando analiza la situación de la mujer y los nuevos modelos de familia,

nos propone temas tan debatidos y tan de actualidad como la discriminación laboral o la presencia de la mujer en la función pública sin obviar la violencia contra la mujer y “las numerosas trabas y discriminaciones, no legales, presentes aún en el mercado de trabajo y, en general, en la sociedad española y que limita el papel de la mujer en la vida nacional”. Como ejemplo aborda el trabajo doméstico y el cuidado de niños y ancianos que siguen mayoritariamente a cargo de las mujeres, con independencia de que tengan o no otras cargas laborales.

No olvida Bosque las grandes transformaciones que ha sufrido la familia española en los últimos decenios que incluye desde su tamaño, pasando por temas como el aborto, el divorcio o los distintos modelos de familia. Temas que le permiten abordar un aspecto de nuevo poco tratado en el campo de la Geografía: el significado de las instituciones religiosas, indicando entre paréntesis su posible crisis. La lectura de este capítulo, como la de otros abre nuevas posibilidades de estudio a temas como la localización de mezquitas y lugares de oración de las diversas religiones hoy presentes en España y en especial del Islam.

Siguiendo la lógica del maestro todos estos cambios, abordados siempre subrayando sus diferencias territoriales, le lleva a analizar los cambios en el consumo y en general en la vida familiar en donde una vez más comprime una gran riqueza de ideas que abren o dan nuevos puntos de vista a muchos temas presentes en el tejido territorial de nuestra sociedad. Reflejo de su trayectoria académica en su faceta vinculada a la Geografía Económica.

Pero si algo refleja en este libro la dedicación académica e investigadora de D. Joaquín es algo en lo que, como señala en la introducción Juan Velarde, es un maestro indiscutible: “la presencia y el dominio del fenómeno urbano” abordado, en cinco capítulos, con tal riqueza de matices que cabe suponer con Velarde que “todo lo que aquí se señala se convertirá, en adelante, en un documento de referencia obligada para cualquiera que intente conocer seriamente lo que de verdad sucede ahora mismo en España”.

En relación con el fenómeno urbano, Bosque no se limita a su evolución, sin obviar referencias a la corrupción y su impacto en las construcciones ilegales, y al camino hacia un nuevo modelo de ciudad, en el que no faltan riesgos y miedos, que apunta de forma breve pero magistral. A todo ello añade sendos capítulos sobre la globalización y el fenómeno

metropolitano, en el que junto a las grandes ciudades españolas hay una referencia a uno de sus más preciados objetos de estudio: la ciudad de Granada, o sobre “protección ambiental versus urbanismo salvaje” pues, si bien, “la urbanización constituye el factor más directo en la transformación y destrucción del espacio natural” la sensibilización sobre este tema puede evitar mayores desastres medioambientales.

Posteriormente analiza la relación entre la evolución urbana y el patrimonio humano y cultural con una riqueza de ejemplos que pone de relieve su profundo conocimiento del tema y su capacidad de síntesis y de transmisión de la preocupación por su defensa y conservación.

Pero el deseo de Bosque de una Geografía de España o si se quiere, de forma más acorde con el título del libro, de una reflexión lo más exhaustiva posible sobre España en el tercer milenio, le lleva a abordar la presencia de España en los grandes espacios internacionales incluyendo las muy diversas instituciones científicas con las que se mantienen relaciones. De nuevo un tema donde abre muchas perspectivas de estudio.

Por último y como se podía esperar en un espíritu crítico y comprometido con la realidad de su tiempo señala algunas de las contradicciones, fallos y problemas que vislumbra en la sociedad española del tercer milenio y que pueden llevarnos a todos a la reflexión que D. Joaquín promueve en el capítulo que lleva el expresivo título de “Final”.

Final de un libro que es, sin duda, una forma de concebir una Geografía comprometida con la realidad social del momento y con todo un programa de futuro para nuestra disciplina. Y sin duda expresivo de una profunda reflexión científica y vital como corresponde a un gran maestro.

CONCLUSIONES

A modo de sentido homenaje hemos tratado de analizar dos de las obras que creemos que de alguna forma destacan la figura del Maestro, humanista y hombre de bien que ha estado presente en la Geografía española durante más de cincuenta años. Y cuyo magisterio continúa a través de sus discípulos y de su obra.

Dos obras entre las que han discurrido sesenta y tres años pero que muestran una importante continuidad. Continuidad como mínimo en

cuanto al rigor científico, en cuanto a la atención a la diversidad territorial, social, cultural y política, en cuanto a la combinación de la transformación de los datos empíricos en información relevante y de la estructuración en esquemas teóricos claros y en puntos de vista personales, en cuanto a la elegancia y claridad de la escritura, en cuanto a la preocupación por lo actual y por el futuro. La comparación de ambas obras y de su trayectoria muestra como Don Joaquín aplica magistralmente el análisis multiescalar, ya antes de que Yves Lacoste pusiera énfasis en esa característica geográfica en 1976. De lo global a lo local, pasando por las escalas del Estado y de las regiones en sus distintas formas, Don Joaquín demuestra capacidad de análisis y de síntesis, de explicación y de interpretación.

Una continuidad, por otro lado, que no oculta la creciente madurez de su formación, tanto en lo que se refiere a la complejidad de los conocimientos y su interrelación, como a su apertura hacia nuevos enfoques y nuevos puntos de vista.

La completada y mesurada compilación de su obra que realizó Joaquín Bosque Sendra permite a quienes le han conocido y a quienes no tuvieron ni tendrán ya ese privilegio forjar los nuevos caminos que la geografía demanda en España. Lejos de las banderías improductivas y de las modas efímeras e inconstantes, por encima de los cambios continuos de los planes de estudio y de las fatigosas bibliometrías de la evaluación de la producción científica.

BIBLIOGRAFÍA

Boletín de la Real Sociedad Geográfica. AA.VV. "Homenaje a Jaume Vicens Vives". Madrid, 2010; vol CXVI; pp.29-119.

Bosque Maurel, J. y Llovo Santos, A. (1947) Geografía económica. Barcelona: Editorial Teide; 208 pp. [2ª ed. 1950; 3ª 1952; 4ª 1955; 5ª 1958]

Bosque Maurel, J. y Vicens Vives, J. (1950) Las Potencias Mundiales. Barcelona: editorial Teide; 184 pp.

Bosque Maurel, J. (2012) Granada. Historia y cultura. Granada: Diputación de Granada; 208 pp.

Bosque Maurel, J. (2012) España en el tercer milenio: una imagen geográfica de una sociedad moderna en cambio. Granada: editorial Universidad de Granada; 256 pp.

Bosque Maurel, J., Bosque Sendra, J. y García Ballesteros, A. (1984): «Geografía Política, Geopolítica y Geografía militar en España (1940-1984), III Coloquio Ibérico de Geografía, Barcelona, 1983. Barcelona: Universidad y AGE., págs. 45-55.

Bosque Maurel, J., Bosque Sendra, J. y García Ballesteros, A. (1992): «Political geography around the world IX. Academic geography in Spain and Franco's regime, 1936-55». *Political Geography*, Vol. 11, n.º 6, November, págs. 550-562.

Bosque Maurel, J., García Ballesteros, A. y Bosque Sendra, J. (1988): «Geography and geopolitics in the Spanish University, 1930-1950». Phoenix (USA), Association of American Geographers, 1988 AAG Annual Meeting, April 6-10. Program and Abstracts, VII Abstracts, pág. 19. 1

Bosque Maurel, J., García Ballesteros, A. y Carreras Verdaguer, C. (1992): *A Geographical Outline of Spain*. Madrid, Real Sociedad Geográfica, 47 págs.

Bosque Sendra, J. (2008) "Biografía profesional y publicaciones de Joaquín Bosque Maurel" en *Cuadernos de Geografía*, Universidad de Granada; nº 42; pp.155-195.

Muñoz Lloret, J. M. (1997) *Jaume Vicens Vives. Una bibliografía intelectual*. Barcelona: edicions 62; 416 pp.

Santos, M. y Silveira, M. L. (2001) *O Brasil. Território e Sociedade no início do século XXI Rio de Janeiro*: editora Record, 473 pp.

Otero Carvajal, L. E. (2014), *La universidad nacionalcatólica. La reacción antimoderna*. Madrid: Universidad Carlos III; 1098 pp.

RESUMEN

LA GEOGRAFÍA Y LA VIDA EN JOAQUIN BOSQUE. A PROPÓSITO DE DOS OBRAS DE JUVENTUD Y MADUREZ

Los autores plantean un homenaje a Don Joaquín mostrando la interrelación entre su fecunda labor geográfica y su talante vital abierto y dialogante. Analizan dos de sus obras, separadas por sesenta y dos años, en las que destacan su preocupación por el rigor, la información, los cambios de España y del Mundo. Se concluye la continuidad extraordinaria de su pensamiento, su laboriosidad y su maduración con la incorporación constante de nuevos enfoques y puntos de vista y su humanismo que lo impregna todo.

Palabras clave: Geografía, Geopolítica, Humanismo, Joaquín Bosque Maurel

ABSTRACT

GEOGRAPHY AND LIFE IN JOAQUIN BOSQUE. THE PURPOSE IS TWO ASSIGNMENTS RELATED TO YOUTH AND MATURITY

The authors try their homage to Don Joaquín showing the relationship between his fertile geographical task and his open-minded and dialoguing personality. Two of his books are analyzed, with 62 years of separation, remarking his scientific rigor, his erudition and his interest in the World and Spain changes. As a conclusion appears the extraordinary continuity of his Geographical thought, his industry, and the maturity manifested with his constant preoccupation for innovation of approaches and points of view, and the Humanism that permeates all his work.

Key words: Geography, Geopolitics, Humanism, Joaquin Bosque Maurel